
遵义会议精神永放光芒

文物里的长征

初冬时节，赤水河两岸叠翠流金，河
水波光潋滟，宛如一幅宁静致远的山水
图景。

赤水河流经云贵川，汇入万里长江。
89年前，中央红军在敌军围追堵截中四
渡赤水，书写了中国革命史上惊心动魄、
荡气回肠的一页。

在习水县土城镇，一座黔北民居风格
的建筑矗立于赤水河畔，这便是四渡赤水
纪念馆。在这里，一扇门板、一个铜板、一
把步枪……讲述着长征途中红军浴血突
围的传奇故事，成为一代代遵义人的集体
记忆和军民鱼水情的美好见证。

“遵义会议后，中共中央、中革军委根
据情况的变化，决定改变黎平会议以黔北
为中心来创造苏区根据地的决议，拟北渡
长江在成都西南或西北建立新苏区，率领
中央红军挥师北进。1935年 1月 24日，
中央红军抵达习水土城。面对敌人的围
追堵截，28日，红军在土城青杠坡与国民

党军展开激战。”四渡赤水教学服务中心
教研处教师韩世倩说，青杠坡战斗，拉开
了四渡赤水战役的序幕。

“由于青杠坡战斗未能取得预期战
果，为迅速脱离堵追之敌，红军连夜在土
城浑溪口、蔡家沱、赤水元厚架设浮桥，于
1935年 1月 29日凌晨开始西渡赤水河。”
习水县老区建设促进会会长张箭宇告诉
记者，当年赤水河面较宽，水流湍急，架设
浮桥十分不易。土城百姓便用自家的木
船、门板、绳索等，帮助红军在浑溪口、蔡
家沱以河中巨石为桥基，连夜架好浮桥，
使得红军于 29日上午顺利渡过赤水河。
此后三个多月，红军又在赤水河上来回三
次飞渡。

“当年我的曾祖母就主动把自家的门
板卸下来，借给红军搭浮桥。”帮助红军搭
浮桥群众的后人曾文楝说，为顺利渡河，
红军挨家挨户借门板，红军纪律严明，借
东西写借条、买东西要给钱、损坏东西要赔
偿，还开仓分盐，深得民心。土城百姓都愿
意帮助红军，纷纷将自己的门板、绳索、木
头等借给红军。2015年，曾文楝把这扇珍
藏的门板捐给了四渡赤水纪念馆。

如今，这扇深褐色的木质门板展陈在
四渡赤水纪念馆内，是国家一级文物。“这
扇门板不仅是当年帮助红军成功一渡赤
水的重要‘功臣’之一，也是红军与当地百
姓深厚感情的有力见证。”四渡赤水纪念
馆副馆长刘军说。 （下转二版）

一扇门板，见证四渡赤水出奇兵
记者 唐源 匡斌 简久兵

红军搭浮桥用的门板。
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不断开辟马克思主义
中国化时代化新境界

——深入推进马克思主义理论研究和建设工程综述

11月 28日，由中共遵义市委、遵
义市人民政府主办，中共遵义市委组
织部、遵义市人力资源和社会保障局
承办的“才聚遵义 筑梦未来”——遵
义市“千企万岗进百校”引才活动在重
庆西南大学举行。

当天的推介会现场，与会人员一
起观看了遵义市招才引智宣传片，西

南大学校领导致辞，遵义市相关负责
人宣讲推介遵义市的地理优势、产业
发展、人才政策、城市生活等，展示了
遵义的独特魅力和广阔前景。优秀
留遵校友代表、优质企业代表先后发
言，现场氛围热烈。

“如果你也喜欢遵义这座城市，
如果你也认同我的日常生活，那请一

定要珍惜把握今天的引才岗位。选
择遵义就是选择了实现价值的舞台，
选择遵义就是选择了美好的未来。
愿我们乘风破浪、奋勇前行，共谱遵

义高质量发展的美好明天。”西南大
学优秀留遵校友代表杨苑结合自身
经历，作现场推荐时这样说。

（下转二版）

遵义市“千企万岗进百校”引才活动走进重庆

新华社北京11月29日电 中共中央
总书记、国家主席、中央军委主席习近平
近日对新时代马克思主义理论研究和建设
工程作出重要指示指出，马克思主义理论研
究和建设工程是党的思想理论建设的基础
工程、战略工程。20年来，工程始终围绕中
心、服务大局，推出了一大批高质量研究成
果，在学习研究宣传党的创新理论、巩固
马克思主义在意识形态领域的指导地位等
方面发挥了重要作用。

习近平强调，新时代新征程，要坚持守
正创新，聚焦学习宣传贯彻新时代中国特
色社会主义思想，着力深化体系化、学理化
研究阐释，着力增强学习宣传的针对性、实

效性，推动党的创新理论更加深入人心。
要坚持“两个结合”，扎根中国大地、赓续中
华文脉、厚植学术根基，深入研究以中国式
现代化全面推进强国建设、民族复兴伟业
实践中的重大问题，加快构建中国哲学社
会科学自主知识体系，培养高素质理论人
才，为推进马克思主义中国化时代化作出
更大贡献。

马克思主义理论研究和建设工程工作
会议11月29日在京召开。会上传达了习近平
重要指示。中共中央政治局常委、中央书记
处书记蔡奇出席会议并讲话。

蔡奇在讲话中指出，习近平总书记的重要
指示，深刻阐明了马克思主义理论研究和建

设工程的地位和作用，明确了坚持守正创新
推进党的创新理论学习研究宣传的任务要
求，提出了坚持“两个结合”推进马克思主义
中国化时代化的殷切希望，为新时代工程的
实施提供了重要遵循。

蔡奇指出，党的十八大以来，以习近平
同志为核心的党中央高度重视思想建党、理
论强党，习近平总书记围绕加强马克思主义
理论研究和建设，发表一系列重要论述，深
刻回答了坚持和发展马克思主义的方向性、
根本性问题，系统阐明了马克思主义理论研
究和建设的方向目标、基本原则、根本任务、
重点工作。我们要深刻领悟“两个确立”的
决定性意义，坚决做到“两个维护”，贯通学

习领会、一体贯彻落实。
蔡奇强调，创新马克思主义理论研究和

建设工程，要把学习研究宣传习近平新时代
中国特色社会主义思想作为根本任务，提升
学习教育针对性实效性，深化体系化学理化
研究阐释，增强宣传普及吸引力感染力。深
化马克思主义基本原理研究，深入回答中国
具体实际问题，深入挖掘中华优秀传统文化
的丰富内涵和时代价值，不断加强对“两个
结合”的研究和把握，持续激发理论创造活
力。坚持以党的创新理论为引领，适应时代
要求，立足中国实际，系统提炼总结标识性
概念、原创性理论，推动构建哲学社会科学
自主知识体系。加强组织领导，完善制度机

制，强化激励保障，营造良好学术生态，加快
形成统筹有力、管理科学、激励创新的工作
格局。

李书磊主持会议。谌贻琴出席会议。
中央党校（国家行政学院）、中央党史和

文献研究院、教育部、中国社科院负责同志，
工程咨询委员代表，理论工作平台代表和有
关专家学者作交流发言。

中央宣传思想文化工作领导小组成员，
工程主管单位、中央宣传文化单位、有关人
民团体主要负责同志，部分工程咨询委员和
专家学者，地方党委宣传部、中管高校主要
负责同志等参加会议。

习近平对新时代马克思主义理论研究和建设工程作出重要指示强调

扎根中国大地赓续中华文脉厚植学术根基
为推进马克思主义中国化时代化作出更大贡献

蔡奇出席马克思主义理论研究和建设工程工作会议并讲话

本报讯 （贺元平 记者 陈春江
郑易 陈珊珊）11月29日，一批发自澳大
利亚的粮食顺利抵达遵义阁老坝铁路货
运场，这是全省首次实现西部陆海新通
道多式联运“一单制”数字提单综合服
务，标志着贵州多式联运“一单制”工作取
得历史性突破，真正实现了货物全程“一
次委托、一单到底、一次结算、一次保险”
的“一单制”运输。

据悉，此批货物由遵义市物流控股有
限公司所属陆海新通道运营贵州有限公
司承运，采用“‘一单制’数字提单权利质
押+全程物流监控”的“信用证+进口押
汇”全新业务模式，打造“物流＋金融”
综合融资方案，可为客户提供物流及融
资服务，且融资过程中无需再提供其他
抵质押物。该举措解决了客户在预付、
销售、库存等环节中的资金需求，突破
资金受限问题，降低融资成本，切实为中
小微企业化解了融资难题，提升了区域
综合竞争力。

“与传统多式联运相比，多式联运‘一
单制’模式可依托陆海新通道海内外仓
库、堆场、站点、干线运输等物流网络体
系，优化组织运输，也可减少客户与多个
主体对接的繁琐步骤，避免多次换单产生
额外成本。此外，客户还可在数字提单平
台上进行核验、查询、流转操作，实时关注
各节点动态数据，通过数据共享高效运
营。”陆海新通道运营贵州有限公司负责
人郑俊杰介绍，公司以“一单制”为突破
口，通过进一步加强区域合作，推动与各
环节关键主体政策联动，资源整合、数据
共享，打造海铁联运精品线路，还能以数
字提单进行融资，物流成本大幅降低，时
效大大提升，客户满意度不断提高。

“此次‘一单制’综合服务不仅为公司
提供了物流、报关、仓储等一揽子服务，还
让公司获得 300万元融资支持，运输时效
节约了 10至 15天，资金占用和物流综合
成本降低了 40%，便利又高效。接下来，
我们会持续加强与陆海新通道公司合
作。”遵义臻鑫进出口贸易有限公司总经
理高桃凤说。

为进一步推动“一单制”综合服务顺
利落地，助力贵州更好地融入国家“一带
一路”倡议，促进区域一体化发展，按照贵
州省委、省政府的部署要求，在贵州省商
务厅、遵义市政府、重庆市政府口岸和物
流办公室、遵义海关和湛江海关的大力支
持和帮助下，贵州、重庆、湛江三地通道公
司以及行业内相关企业积极配合，做好
货物准备、运输组织、运力配置等方面工
作，实现各项环节高效衔接，为广大企业
提供了更为便捷、高效、透明的物流服务
体验。

“遵义作为全省首个加入西部陆海新
通道‘13＋2’省级协商合作机制的地区，
始终围绕贵州‘一主两翼多辅’通道建设
要求，累计组织运营陆海新通道、中欧（中
亚）班列、黔粤通道、跨境铁路 74条班列
线路，开行货运班列 433列，到发集装箱
22000余标箱。”遵义市物流控股有限公
司董事长刘烨表示，今年以来，公司从粮食市场入手，主动对
接RCEP国家，联通下游客户，在贸易、运输、报关等方面促成
供需双方达成协议，成功探索出了“一单制”运输模式，有效
解决了通道建设、多式联运、银行授信、货物报关各个环节的
堵点、难点等问题。下一步，将继续推广该模式，降低物流成
本，助力更多贵州制造走向国际市场。
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本报讯 （记者 林朋）11月 29
日，市委副书记、市长黄伟主持召开市
政府常务会议，深入学习贯彻习近平
总书记近期重要讲话重要贺信精神，
研究部署知识产权、安全稳定、国有
企业转型发展等工作。

会议强调，要深入学习贯彻习近平
总书记在二十国集团领导人第十九
次峰会上的重要讲话精神，聚焦建设
西部陆海新通道战略支点，更加主动
融入和服务“一带一路”、成渝地区双

城经济圈建设，不断健全持续扩大对
内对外开放机制，持续拓宽开放通
道，以高水平对外开放促进高质量发
展。要深入学习贯彻习近平总书记
向 2024年世界互联网大会乌镇峰
会开幕视频致贺精神，持续加强数
字场景应用，深度赋能传统产业转
型升级，不断催生新产业、新业态、
新模式，推动全市数字经济高质量
发展。

会议强调，要深入学习贯彻习近平

总书记致 2024年国际保护知识产权
协会世界知识产权大会的重要贺信
精神，切实增强知识产权意识，深化
高价值知识产权赋能，巩固提升国家
知识产权强市试点城市建设工作，加
快推动知识产权高质量创造、高标准
保护、高效益运用、高水平管理，更好
服务高质量发展和现代化建设。要
增强“时时放心不下”的责任感，扎实
开展安全隐患大排查大整治、矛盾纠
纷大排查大化解、惠民暖心大走访大

关怀，全力做好安全稳定各项工作，
确保社会大局稳定。要切实抓好经
济运行调度，努力实现全年经济社会
发展目标任务。要持续深化国有企
业转型发展，强化国有企业党风廉政
建设，推动国有企业高质量发展。

会议审议了有关文件，研究了其
他事项。

会议以视频形式开至县级。市
政府副市长出席，市有关部门负责同
志列席会议。

市政府召开常务会议

深入学习贯彻习近平总书记近期重要讲话重要贺信精神
研究部署知识产权、安全稳定、国有企业转型发展等工作


